

Escala Crítica/Columna diaria

*PRI y PRD se han relevado en el poder, castigo y premio

*Alta participación ciudadana; zona de movilizaciones

Víctor M. Sámano Labastida

ELECCIONES MUNICIPALES.- COMALCALCO es el tercer municipio en número de pobladores en Tabasco, 192 mil 802 de acuerdo al Inegi (2010), aunque es el décimo en extensión territorial. Una alta densidad poblacional. En las elecciones anteriores (2009) votaron 88 mil 661 ciudadanos, de los cuales 45 mil lo hicieron por el PRI; 39 mil 300 por el PRD y sólo 776 por el PAN, lo que nos da una idea de la alta concentración de los sufragios en dos partidos.

Pero además, aunque en el 2009 el PRD padeció inconformidades y rupturas, lo que se reflejó en una caída de su votación en lugares como Huimanguillo y Jalpa de Méndez, no sucedió lo mismo en Comalcalco, donde el PT y Convergencia no lograron “jalar” para sí a la disidencia perredista. Esto indica el “voto duro” que acompaña al solaztequismo.

En colaboraciones anteriores referí el contexto histórico de la contienda electoral en Centro, Huimanguillo y Cárdenas.

En Comalcalco el PRI mantiene una alta capacidad competitiva, sin embargo tuvo que ceder la administración del municipio en el 2000 y en el 2006 al PRD, coincidiendo el año de esa alternancia con las elecciones presidenciales aunque con tres meses de diferencia. Hay en términos históricos una contienda pareja desde que en 1997 los solaztequistas rebasaron la línea del 40% de la votación, aunque no lograron derrotar al PRI. Esa demarcación tiene un notable registro de rebeliones y amplios movimientos de reclamo.

Basa su economía en el cacao, aunque ya con una notoria crisis. En las últimas décadas su fortaleza, pero también su debilidad, es el petróleo. Es Comalcalco una de las demarcaciones donde inició el llamado auge petrolero en Tabasco que posteriormente se expandió a Macuspana y luego a unos diez municipios. Como está demostrado por algunos estudiosos, la irrupción de la economía petrolera también hizo más pronunciada la diferencia de ingresos,

trayendo consigo graves problemas de desigualdad social.

En 1997 el PRI obtuvo en Comalcalco 30 mil 374 votos ganado la elección, pero cayó a 23 mil 728 en el 2000, lo que permitió que el PRD lograra ese año 26 mil 566 votos y ganara la alcaldía. Un factor destacado fue el registro extraordinario que tuvo el PAN: 6 mil 634 sufragios, cifra que no ha vuelto a igualar en la demarcación.

En los siguientes años, tanto el PRI como el PRD han mantenido un crecimiento constante en captación de votantes.

En el 2003, el PRI recuperó la presidencia municipal con 31 mil 990 votos frente a 29 mil 446 del PRD; pero en el 2006 tuvo que ceder el poder nuevamente a los solaztequistas cuando el tricolor sumó 34 mil 768 votos, pero el PRD lo superó al obtener 38 mil 442.

Nuevamente en el 2009, el tricolor logró volver al ayuntamiento al contabilizar 45 mil sufragios contra 39 mil 33 del PRD. Como le decía, aunque hubo una notoria disidencia entre los solaztequistas, este partido incrementó sus votos pero no fueron suficientes ante el crecimiento en más de 10 mil papeletas del PRI.

Ahora, el PRI lleva como aliados al PVEM y Panal, teniendo como candidato a Laurence Rodríguez López; mientras que el PRD logró conformar su coalición con el PT y Convergencia (ahora Movimiento Ciudadano), llevando a Héctor Peralta Grappin de abanderado. Aunque el PAN también compite con Raciel Hernández como candidato, se puede adelantar que la contienda es de dos. Por otra parte, la redistribución electoral dio a Comalcalco dos diputados al Congreso local.

VOTACIONES Y PLEBISCITO

EL CANDIDATO de la coalición encabezada por el PRI al gobierno de Tabasco, Jesús Alí de la Torre, visitó las instalaciones del diario Presente y de Radio Fórmula en Villahermosa. Los otros candidatos, Arturo Núñez del PRD, y Gerardo Priego, del PAN, seguramente acudirán la semana próxima. Se ha vuelto costumbre, una buena costumbre, que los candidatos al gobierno acudan a los medios de comunicación no sólo a las tradicionales entrevistas, sino también a saludar y conocer a quienes elaboran, organizan y difunden la información y los comentarios.

De la misma forma que acuden a colonias, poblados, domicilios.

Lamentablemente la disminución del tiempo de campañas ha limitado este contacto directo y el diálogo cercano con los aspirantes a cargos de elección. Por lo menos debería ocurrir con los cargos más decisivos, como la presidencia de la República y los gobiernos estatales. Y en el caso de los municipios, a los ciudadanos les interesa tener contacto con los aspirantes a las alcaldías.

Jesús Alí recorrió las instalaciones del Grupo Presente Multimedia, que integra a Radio Fórmula, Diario Presente, el Sol de Tabasco, los servicios de internet y televisión.

Sus comentarios fueron relacionados básicamente en torno a sus propuestas para los jóvenes y las mujeres.

Aseguró también que la tarjeta, La Choca, que están repartiendo sus promotores, no es para condicionar el voto sino "sólo una identificación". Subrayó que toda la población, vote por quien

COMALCALCO, TABASCO, UN EJEMPLO DEL VOTO CAMBIANTE

Escrito por Editor

Viernes, 08 de Junio de 2012 00:58 -

vote, tiene derecho a los servicios públicos.

Más allá de las simpatías, críticas o rechazos a un candidato o un partido, es importante escucharlos, inclusive cuestionarlos; comprometerlos con un programa de gobierno y sobre todo con la mejoría de las condiciones de vida la mayoría.

Para eso sirve también que las elecciones sean competitivas. Porque cuando los candidatos de todos los partidos tienen “el piso parejo” –como se dice-, los ciudadanos pueden exigir, supervisar y sancionar a quien no cumpla.

Castigar o premiar con los votos.

Como mencionábamos en el breve diálogo con Jesús Alí: las votaciones son también plebiscitarias, para ratificar o revocar el mandato a un partido, un gobierno o un proyecto.

AL MARGEN

QUIEN fue vocero de la Comisión Nacional del Agua en Tabasco, Gilberto Segovia, anunció que asume plenamente la subdirección de Consejos de Cuenca de la propia Conagua en la entidad y su lugar será ocupado por el periodista Héctor Pérez Ruiz, quien obtuvo por concurso la plaza respectiva. Segovia, quien tiene unos 20 años en la institución, indicó que su función ahora será promover la participación de la sociedad organizada en el aprovechamiento y conservación de los recursos hídricos.

SIN DUDA que faltó capacidad de operación política en el PRD en los sucesos de Tamulté. No todo lo hacen los adversarios. (vmsamano@yahoo.com.mx)